

Corrupción y crimen atentan contra el Estado

El I Foro Institucional 2013 analizó los riesgos de las democracias latinoamericanas

8 MAY 2013 Vida UCR



La participación ciudadana y la calidad de la democracia son dos de los ejes temáticos del I Foro Institucional 2013, que continuará los días 13, 20 y 27 de mayo en el Auditorio del Centro de Transferencia Tecnológica en la Ciudad de la Investigación. (Laura Rodríguez)

Como parte del I Foro Institucional del año, la Universidad de Costa Rica continuó con la serie de mesas redondas con el tema **“Bases conceptuales y distintas expresiones de la democracia”**, con la exposición de los doctores Ricardo Salas Porras, Manuel Rojas Bolaños y Francisco Rojas Aravena.

Los foristas compartieron sus preocupaciones sobre la construcción de espacios de diálogo y transparencia reales, como mecanismos para avanzar hacia un modelo democrático que represente los intereses de los ciudadanos latinoamericanos.

El Dr. Manuel Rojas advirtió que este tema debe analizarse con cuidado, porque **en los últimos diez años el término participación se puso de moda**. Sin embargo, aunque en muchos ámbitos existe una total inoperancia de los mecanismos políticos. **“Somos ciudadanos por un día**, luego de las elecciones estamos inactivos. Existe un abismo entre la población y los políticos”, advirtió.

Dicha situación **atenta contra la estabilidad de los sistemas democráticos latinoamericanos, porque el descontento hacia los Estados incide en el apoyo a la democracia**. José Miguel Alfaro Rodríguez, exvicepresidente de la República y quien moderó la mesa, coincidió con Rojas. Alfaro sostuvo la tesis de que el modelo elitista y competitivo que impera rima con los intereses del mercado y se elige “a quienes saben, los que tienen el *know how*, por medio una democracia legal que minimiza lo colectivo”.

“Requerimos una democracia que garantice la igualdad efectiva de derechos con **participación informada, directa y en espacios inmediatos al ciudadano**, un sistema informativo público totalmente abierto y que se garantice todos los bienes materiales y culturales”, propuso José Miguel Alfaro.

Finalmente, el Dr. Francisco Rojas Aravena acotó que lo expuesto está mediado por los cambios económicos planetarios. “Actualmente, la producción de China, India y Brasil supera al G7, que agrupa a las siete potencias más industrializadas del mundo. En el año 2050, esas tres naciones controlarán el 40% de la producción global, esto cambia el panorama porque establece una coexistencia distinta entre los regímenes políticos del norte y sur”.

Rojas Aravena enfatizó que el descontento hacia la democracia está vinculado las crisis económicas de los países de América Latina. Las ciudadanías sienten que los sistemas políticos no los representan. Y este nuevo contexto impera una perspectiva de industrialización en nuestros países”.

Además, los Estados han sido incapaces de erradicar la corrupción y el crimen organizado, estos atentan contra el Estado de derecho. No tenemos una perspectiva de largo plazo y verdaderamente inclusiva basada en consensos nacionales”, concluyó Rojas Aravena.

Las restantes mesas redondas se realizarán los días 13, 20 y 27 de mayo en el mismo auditorio. La mesas redondas del lunes 13 de mayo, disertarán sobre las **“Cultura política y participación ciudadana”**, en la que intervendrán los académicos Alejandrina Mata Segreda, Ciska Raventós Vorst y Héctor González Chavarría. La segunda del día se titula **“El ejercicio democrático del poder”**, con la participación de la magister Rosaura Chinchilla Calderón, al Dr. Alex Solís Fallas y Mario Céspedes Avalos.

El programa completo de los foros institucionales puede consultarse en el sitio <http://www.ucr.ac.cr/foro-institucional/>

[Eduardo Muñoz Sequeira](mailto:eduardo.munoz@ucr.ac.cr)

Periodista, Oficina de Divulgación e Información

eduardo.munoz@ucr.ac.cr

Etiquetas: [foro institucional](#), [democracia](#), [participacion ciudadana](#), [estado de derecho](#), [sistema politico](#).